

● ÉDITORIAL

D'Alma Ata à Astana, quel avenir pour le soin primaire ?

Enjeux actuels, quarante ans après

Chauveau L. Médecine 2019 ; 15 (1) : 4-6

Selon la déclaration d'Alma Ata, la santé est décrite en tant que « droit fondamental de l'être humain et l'accession au niveau de santé le plus élevé possible comme un objectif social extrêmement important : il intéresse le monde entier et suppose la participation de nombreux secteurs socio-économiques autres que celui de la santé.

● ACTUALITÉS

Au fil de la presse internationale

Casassus P. Médecine 2019 ; 15 (1) : 7-10

- Une étude randomisée destinée à vérifier l'intérêt du parachute... quand on saute d'un avion
- Les cas de tétonos en France ces dernières années
- Dépistage du cancer de la prostate : résultat d'un suivi de cohorte de 19 ans
- Une revue Cochrane sur les inhibiteurs de la phosphodiesterase dans l'hyperplasie bénigne de la prostate
- Une étude de cohorte évaluant le risque d'hémorragie digestive haute sous anticoagulant et l'intérêt préventif d'un inhibiteur de la pompe à protons
- Comment expliquer la courbe paradoxale liant IMC et mortalité ?

● THÉRAPEUTIQUES

• Brèves de pharmacovigilance

Gerson M. Médecine 2019 ; 15 (1) : 11-12

- Traitement hormonal substitutif de la ménopause et risque thromboembolique veineux
- Ne plus mettre en route de traitement par fluindione (Préviscan®)
- Effets secondaires dermatologiques des anti-TNF α
- Vicks® VapoRub : un mésusage à risque

● STRATÉGIES

• Mises au point

Dépistage tardif de la dyslexie par les médecins généralistes

Couturier-Dumas M, Bruel S. Médecine 2019 ; 15 (1) : 13-17

La dyslexie est le trouble des apprentissages le plus fréquent. Une rééducation précoce permet d'en limiter les conséquences à long terme. La stratégie de dépistage entre médecins et enseignants n'est pas établie et met ces professionnels en difficulté.

Refus scolaire anxieux ou phobie scolaire ?

Revelli C, Charles R, D'Hondt C. Médecine 2019 ; 15 (1) : 18-23

L'absentéisme d'origine anxieuse, longtemps appelé phobie scolaire, n'est pas un diagnostic mais un symptôme, révélateur d'un tableau psychopathologique dans lequel il s'inscrit. Le médecin de soins primaires est un acteur clef du repérage. Il évitera certains écueils clairement identifiés en s'appuyant sur le multipartenariat pour optimiser la prise en charge et prévenir la chronicisation de l'absentéisme.

● CONCEPTS ET OUTILS

• Outils

Examens Périodiques de Santé proposés par la sécurité sociale : point de vue des médecins généralistes

Ceysson L, Trombert-Paviot B, Vallée J. Médecine 2018 ; 15 (1) : 24-27

Les assurés sociaux de la CPAM ont droit à un examen périodique de santé (EPS) réalisé au centre d'examen de santé, orienté vers la prévention, quelles que soient les maladies préexistantes de l'assuré, la lutte contre la précarité et les inégalités d'accès aux soins. Une meilleure collaboration entre médecins généralistes et centres d'examens de santé préalablement et au décours de l'EPS pourrait être envisagée.

Appréhender la sexualité masculine pendant la grossesse. Les médecins généralistes et l'accompagnement des hommes

Simona P, Cornet P. Médecine 2019 ; 15 (1) : 28-33

Les recherches actuelles concernant la sexualité pendant la grossesse sont centrées sur la femme, or, pour avoir une meilleure connaissance du phénomène, le vécu de l'homme ne peut pas être ignoré. Si pour la femme l'interlocuteur principal est le gynécologue ou la sage-femme, pour l'homme, le médecin généraliste semble être le plus approprié.

● VIE PROFESSIONNELLE

• Mises au point

La situation des soins de santé primaires en France

Gay B, Duhamel S. Médecine 2019 ; 15 (1) : 34-37

Le développement des soins de santé primaires est devenu possible en France : l'intention politique est affichée, les conditions structurelles sont réunies. Les Maisons de santé pluri professionnelles, les Équipes de soins primaires et les Communautés professionnelles territoriales de santé sont des dispositifs opérationnels pour permettre cette évolution, avec le soutien des Plateformes territoriales d'appui.

L'exercice regroupé et coordonné en MSP est-il protecteur de l'épuisement professionnel ?

Remise en question d'un paradigme

Nguyen A. Médecine 2019 ; 15 (1) : 38-45

Les regroupements en maison de santé pluriprofessionnelle (MSP) ont toujours été présentés par leurs promoteurs et les Agences Régionales de Santé comme un moyen d'éviter l'épuisement professionnel des soignants. Cette affirmation manquait de preuves. Ce travail interrogeant 234 professionnels vient nuancer le dogme.

● COURRIER DES LECTEURS

Le risque cancérogène du glyphosate : échanges avec la rédaction

La rédaction de médecine. Médecine 2019 ; 15 (1) : 46-47